# Expropiaciones a fuego lento



El anuncio más importante del mes fue la decisión gubernamental de expropiar varios proyectos inmobiliarios para acelerar su construcción y entrega a sus propietarios. Así está el Gobierno, así está el país

ás de 5 mil personas habían sido afectadas al pagar una vivienda que, pasado el tiempo, no fue entregada; alguna ni siquiera terminada como lo contemplaban los planos. Sin embargo, el Estado no actuó en la fiscalización de esas obras sino que optó por la expropiación de las construcciones para culminar las obras, multar a los fabricantes (5 mil unidades tributarias por cada persona afectada) y luego entregarlas a los dueños de los inmuebles. En total fueron seis desarrollos urbanísticos expropiados, además de ocho construcciones más que fueron ocupadas temporalmente para su entrega a propietarios. En algunos casos las viviendas estaban listas y los constructores prohibían el acceso a los dueños de los inmuebles para su uso.

Días antes, el Presidente había ordenado la expropiación de la empresa Owens-Illinois, la mayor fabricante de envases de vidrio del país que suministraba este rubro al sector alimentación (principalmente a Empresas Polar) y también al sector de las medicinas. El proceso de transición de la empresa, asentada en Trujillo, se lleva adelante con mesas técnicas de trabajadores para probar un modelo productivo socialista.

#### **ELECCIONES EL 5 DE DICIEMBRE**

El Consejo Nacional Electoral convocó elecciones a alacladías y gobernaciones que están a destiempo de las elecciones generales, y las que presentan ausencia de sus anteriores mandatarios, como la vacante que dejó Willian Lara en la gobernación de Guárico por su fallecimiento, o la fuga del país del ex alcalde de Maracaibo, Manuel Rosales. Además de Guárico, se disputará la gobernación del estado Amazonas, donde el gobernador Liborio Guarulla (PPT) aspira a la reelección.

Las alcaldías que serán renovadas en elecciones son: Manuel Monge y Nirgua (Yaracuy), Achaguas (Apure), Miranda (Carabobo), Miranda y Boconó (Trujillo), Maracaibo y Miranda (Zulia), Carrizal (Miranda), Arismendi (Nueva Esparta) y Panamericano (Táchira). En muchas de ellas se realizaron procesos primarios o acuerdos políticos para que el bloque del PSUV-PCV

y la Mesa de la Unidad se vuelvan a medir sin divisiones. Por ejemplo en Maracaibo resultó ganadora Eveling Trejo de Rosales, esposa del ex alcalde a quien aspira sustituir en su cargo. Asimismo el PPT ha negociado sus apoyos con la MUD para algunos de esos procesos electorales, aunque afirmó en repetidas ocasiones que no se sumarían a la Mesa opositora ni al Polo Patriótico convocado nuevamente por el presidente Chávez para preparar su campaña en 2012.

#### **VIOLENCIA EN 2012**

El primer mandatario aprovechó una de sus alocuciones para incluir el tema de la nueva medición de fuerzas que se realizará en 2012, cuando lleguen las elecciones presidenciales. El jefe de Estado advirtió, a modo de campaña, que en 2012, si la oposición llega a ganar las elecciones, él "no tendría cómo contener una revolución violenta" porque, a su parecer, la oposición haría una purga interna dentro de las Fuerzas Armadas Bolivarianas para acabar con los militares leales a Chávez y eso ocasionaría un alzamiento militar. Más allá de las especulaciones y la proyección de escenarios supuestos, la Mesa de la Unidad respondió en un comunicado que se trataba de un intento de "meterle miedo a la sociedad venezolana", y se remitieron al artículo 328 de la Constitución que dice que las FFAA son una institución sin militancia política.

## **HUELGA DEL HERMANO KORTA**

Después de una huelga de hambre sostenida durante una semana por el hermano jesuita José Korta, representantes del Gobierno venezolano aceptaron revisar sus políticas respecto a pueblos indígenas, en mora desde la aprobación de la Constitución nacional de 1999, y la ley de pueblos y comunidades indígenas de 2005. Representantes indígenas de diversas etnias del país se reunieron para elaborar una hoja de ruta que les permita avanzar, junto a distintas dependencias gubernamentales, para lograr cambios en la demarcación de tierras, acceso a la justicia indígena y mayor respeto por su cultura.

## **PROTESTAS UNIVERSITARIAS**

La situación presupuestaria hacia el cierre de año llevó a las universidades a marchar y protestar de manera escalonada en diversas ciudades del país. El presupuesto nacional aprobado para las universidades en 2010 sólo cubre 50% de las solicitudes realizadas desde las casas de estudio, además de que la carga del aumento de 30% de salario al personal fue puesta sobre las mismas universidades, cuando antes correspondía directamente al ministerio encargado. Asimismo, los empleados y obreros de universidades como la Central de Venezuela optaron por protestar contra las autoridades universitarias cerrando los accesos a la universidad en reclamo por la cancelación de deudas. Las marchas no resultaron en una reunión con el ministro Edgardo Ramírez debido a las diferencias políticas, por lo que las presiones desde las universidades seguirán en aumento.

## **GIRA INTERNACIONAL**

En una larga gira, el presidente Hugo Chávez pasó varios días por Rusia, Ucrania, Irán, Siria, Bielorrusia (Belarús), Libia, Argelia y Portugal, donde suscribió numerosos acuerdos en materia de cooperación económica, social y política. Tantos, que la oposición ha pedido la revisión detallada de cada uno, pues sólo en los primeros cuatro países se firmaron 40 convenios que no pasaron por la Asamblea Nacional para su discusión y autorización, como reza la Constitución.

En el marco de las visitas, fue anunciada la compra de 35 tanques de guerra, un sistema antiaéreo de defensa misilística, aviones de transporte y patrullaje marino; la contratación de construcción de viviendas con varios países y garantías de suministro petrolero para Bielorrusia por los próximos 200 años.

## **DISCUSIONES NUCLEARES**

Desde Rusia, el presidente Chávez asomó la necesidad que tendría Venezuela de adquirir a la potencia roja una planta generadora de energía nuclear. En medio de bromas anunció que quizás el país podría pagar con petróleo, mermelada de plátano o chocolate producido por cooperativas nacionales. Sin embargo, la discusión nuclear se abrió de inmediato en el país rescatando planes anteriores con especialistas formados en el área y adelantando estudios de factibilidad. Aunque haya dudas sobre su desarrollo, debido a la cantidad de años y recursos que requiere, o su operatividad segura, porque el país no se recupera de la crisis eléctrica y de agua, los planes siguen adelante y ya hay exploraciones sobre zonas ricas en material radioactivo como torio o uranio. Sin embargo, la materia más urgente es que el país no tiene todavía un marco jurídico que regule la actividad nuclear.

## TAMBOR DE CACAO

El cacao volvió a ser considerado producto estratégico nacional por lo que su agroindustria será fortalecida para lograr mayor rendimiento, producción y posteriormente exportación. Actualmente se producen unas 20 mil toneladas de cacao, pero esta cifra deberá elevarse en el eje de Barlovento debido a los compromisos comerciales y ofrecimientos a países del Oriente Medio.



# 500 MIL KILOS DE CARAOTAS INCINERADAS

En la misma cola de la comida podrida importada por el Estado que ha sido encontrada en varios puertos del país, el 28 de octubre fueron hallados, en Puerto Cabello, 25 contenedores de PDVAL con 500 toneladas de caraotas que debieron ser destruidas por su grado de descomposición. En esos mismos días seguía el juicio a los únicos tres funcionarios públicos detenidos por la pérdida de millones de kilos de comida comprada a través de la empresa petrolera.

## BANCO AGRÍCOLA DE VENEZUELA

Después de cuatro años de operaciones, el BAV contabiliza más de 40 mil productores campesinos a los que se les ha otorgado préstamos. El Banco lleva hasta los momentos más de 4 mil 260 millones de bolívares fuertes entregados en 28 mil créditos a pequeños y medianos productores. Asimismo, en su corte de cuentas sumaban más de 182 millones de bolívares fuertes para financiar compra de maquinarias, embarcaciones pesqueras, motores fuera de borda y camiones.

## **VIOLENCIA CONTRA LA MUJER**

La Fiscalía General de la República anunció la creación de seis nuevos despachos especializados en atender los casos de violencia de género. Cuatro de ellos están en Caracas y dos en el estado Anzoátegui y están adscritas a la Dirección de Protección Integral a la Familia. La fiscal Luisa Ortega Díaz declaró que hasta el mes de agosto habían recibido más de 65 mil denuncias sobre violencia contra la mujer, y desde el Tribunal Supremo de Justicia se prometió que para finales de año habría 20 nuevos juzgados especiales para tramitar esos casos de manera más expedita.

## **DISCUSIONES DE CALLE**

En sus últimas semanas de eiercicio, la saliente Asamblea Nacional tuvo una agenda de discusiones que incluyó el paquete legislativo concerniente al poder popular, del 5 al 8 de noviembre en foros nacionales con presencia de consejos comunales, comunas en proyecto y autoridades de los ministerios asociados. El anuncio oficial fue que se trataba de una nueva arquitectura social y económica para la construcción del socialismo, que sería aprobada rápidamente, por lo que la consulta no incluyó la voz de quienes no profesan la ideología del partido de gobierno, incluidos los diputados opositores de la próxima Asamblea Nacional.

Los proyectos de leyes en discusión fueron: ley de las comunas; participación del poder ppular; de contraloría social; para el fomento y desarrollo del sistema económico comunal; y de planificación pública.

## YA NO SERÁ SAMBIL LA CANDELARIA

Dos años después de su anuncio, se hizo efectiva la expropiación forzosa de la infraestructura que iba a albergar el Centro Comercial Sambil en La Candelaria, en Caracas. El *mall* de 118 mil metros cuadrados de superficie construida que estaba destinado a negocios y estacionamiento pasará a ser el centro de "desarrollo de la Corpo-

ración de Mercados Socialistas y espacios para el fomento de la cultura revolucionaria", en palabras de la declaración de utilidad pública e interés social emitida por las autoridades de la ciudad.

## FALLECIÓ D.F. MAZA ZAVALA

El doctor Domingo Felipe Maza Zavala, conciencia crítica de la economía nacional, falleció el 7 de noviembre a sus 88 años de edad. Maza Zavala fue director del Banco Central de Venezuela (1997-2004), director del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales (1963-1968) y Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la UCV (1972-1975). También participó como diputado del Congreso de la República durante dos periodos y fue un reconocido articulista de opinión en la prensa nacional desde 1949. Una de sus últimas entrevistas la realizó con la revista SIC en su edición 717. Paz a sus restos.

